

# La Lettre du GTA

## A propos du GTA

Le Partenariat Stratégique Afrique-EU pour le secteur de l'eau et de l'assainissement a été lancé à Johannesburg en 2002 et est mis en œuvre par la composante Afrique de l'Initiative Européenne de l'Eau. Le but de ce partenariat est d'apporter une contribution effective et conjointe (Afrique + Europe) à l'atteinte des

OMD pour l'eau et l'assainissement. Le partenariat a mis en place un Groupe de Travail Afrique (GTA) composé de représentants d'AMCOW-TAC, d'Etats membres de l'Union Européenne, de la Commission Européenne, de la société civile et du secteur privé, fonctionnant comme une plate-forme commune de dialogue sur les questions liées à l'eau.

## A la une : La déclaration sur l'assainissement lancée à la CDD 16

2008 est l'année internationale de l'assainissement<sup>1</sup> et un nombre important d'événements régionaux sont programmés. L'un des plus importants, la conférence AfricaSan à Durban en février 2008 a réuni 32 ministres africains qui ont signé la déclaration d'eThekwin<sup>2</sup>. Lors de la réunion du GTA à Stockholm (août 2007) les différents partenaires du GTA se sont mis d'accord sur la préparation d'une déclaration de haut niveau pour lequel le Royaume Uni serait chef de file. Cette déclaration Afrique – Europe sur l'assainissement s'appuie sur :

- La déclaration d'eThekwin
- Les résultats d'une conférence électronique de trois semaines organisée en novembre 2007 (cf. la Lettre du GTA de décembre 2007). La participation des partenaires a été excellente et la synthèse des résultats est disponible à l'adresse suivante : <http://www.pseau.org/EUWI/AWG/e-conference-sanitation/Accueil.htm>

75 personnes ont participé à la séance de travail sur l'assainissement organisé par le GTA (une traduction simultanée anglais-français était disponible) pendant la conférence AfricaSan, où les grandes lignes de la déclaration sur l'assainissement ont été développées. Les résultats de ce

séminaire ont été utilisés pour préparer la version finale de la déclaration.

L'importance de la Déclaration Afrique – Europe sur l'assainissement a été renforcée par son incorporation à la déclaration finale d'AMCOW qui a clôturé la semaine Africaine de l'Eau à Tunis en mars 2008. La Déclaration a été officiellement annoncée par le Président d'AMCOW Bruno Jean Richard Itoua durant l'événement parallèle du GTA organisé durant la 16<sup>ème</sup> Session de la Commission des Nations Unis sur le Développement Durable à New York en mai 2008. Les versions française et anglaise de cette déclaration sont annexées à cette Lettre. Davantage de travail est requis pour développer et diffuser les messages clefs de cette déclaration.

**Vos suggestions et commentaires sont les bienvenus ! Quelles sont les cinq messages clefs (une phrase maximum) que vous voudriez extraire de la déclaration Afrique Europe sur l'assainissement ? Vous pouvez envoyer vos suggestions à [a.p.cotton@lboro.ac.uk](mailto:a.p.cotton@lboro.ac.uk) et [ngangoucharles@yahoo.fr](mailto:ngangoucharles@yahoo.fr)**

## A vos agendas !

Comme le veut la tradition, la prochaine réunion du GTA est programmée le mercredi 20 août pendant la **Semaine Internationale de l'Eau à Stockholm**. Les dates des différentes réunions de l'Initiative Européenne de l'Eau seront bientôt décidées et confirmées. Ces dates sont affichées sur le site Internet du GTA. Mais il est probable que la troisième et dernière réunion du GTA en 2008 soit programmée au Royaume Uni (probablement Londres) les 3 et 4 décembre.

Le GTA participera aussi au **Sommet du Millénaire organisé par les Nations Unis à New York** en septembre 2008. Ce sommet représente une excellente opportunité de travailler avec d'autres partenaires pour préparer et faciliter une réunion de haut niveau, avec des « poids lourds » sur le plan politique, permettant ainsi de faire avancer le calendrier africain en matière d'eau et d'assainissement.

## A la une : Les résultats de la cartographie de l'aide européenne en Afrique seront présentés lors de la Semaine Internationale de l'Eau de Stockholm

Le travail est sur la bonne voie en ce qui concerne la cartographie de l'aide publique européenne au développement sur les questions d'eau, d'assainissement et d'hygiène et de gestion intégrée des ressources en eau en Afrique. Le premier objectif de cet exercice est de collecter de l'information sur les flux d'aides reçus par l'Afrique en provenance de la Commission Européenne et des pays membres de l'Union Européenne. Ce travail a été mené en parallèle avec

<sup>1</sup> <http://esa.un.org/lys/economic.shtml>

<sup>2</sup> <http://www-usa.africasan2008.net/indexsa.htm> et suivre les liens pour trouver les résultats de la conférence <http://www-usa.africasan2008.net/AfricaSan Declaration draft 13 Feb-English edits 2.pdf>

l'évaluation globale annuelle sur l'eau et l'assainissement (rapport « GLAAS » de UN-Water), qui utilisera directement les résultats de la cartographie effectuée par le GTA.

Les questionnaires utilisés pour la collecte des données ont été préparés par l'IRC et envoyés par le Ministère français des Affaires Etrangères à la fin de l'année 2007. Nous avons eu un très bon taux de réponse : 14 pays membres + la Commission Européenne (ce qui représente plus de 85% de l'aide européenne en direction de l'Afrique) ont répondu et l'analyse des données est en cours. Une note<sup>3</sup> intermédiaire a été diffusée lors de l'évènement organisé par le GTA en parallèle à la CDD 16 (New York, mai 2008). L'analyse complète et les résultats seront présentés lors des réunions de l'Initiative Européenne de l'Eau à Stockholm en août 2008.

Dans un travail similaire, les membres du GTA ont contribué à une proposition faite au CAD de l'OCDE

<sup>3</sup> <http://www.irc.nl/page/40731> et suivre le pdf lien

## Les nouvelles du GTA

La coprésidence européenne du GTA est passée en douceur de la France au Royaume Uni, avec Peregrine Swann du Département des Politiques de Développement de DFID qui succède à Jean-Luc François, son homologue français. Brian Baxendale du Département Afrique est le suppléant de Peregrine. Charles Ngangoué continue comme coprésident au nom du Congo-Brazzaville. Le GTA continuera à être bilingue : français et anglais.

A la suite de négociations positives avec la Facilité Européenne de l'Eau, le GTA a reçu un cofinancement de 600 000 Euros pour financer les activités de la période 2008-2010. D'autres discussions sont en cours pour un financement additionnel de 600 000 Euros sur le budget thématique de la Commission Européenne, pour la même période.

L'évaluation des dialogues pays (country dialogues) programmée en 2007-2008 a été retardée principalement pour des problèmes administratifs. La bonne nouvelle est

concernant l'identification séparée des flux d'aide publique au développement pour l'eau et l'assainissement. Cette proposition correspond à l'une des recommandations clés faite par les Ministres africains dans la déclaration d'eThekwini : créer une ligne budgétaire séparée pour le secteur de l'assainissement, ce qui permettrait d'assurer un meilleur suivi des financements consacrés à l'assainissement. La proposition a été soumise par UN-Water en partenariat avec le GTA pour la réunion du CAD de l'OCDE en juin 2008. Bien que l'offre n'ait pas été acceptée, elle a permis de susciter un dialogue élargi, un intérêt et une meilleure compréhension de ce problème de la part des représentants des états membres. Nous restons optimistes quant aux futurs changements de la manière dont la CAD comptabilité d'APD pour l'eau et l'assainissement. Nous poursuivrons entre autre nos consultations avec les partenaires et soumettrons à nouveau une proposition pour la prochaine réunion de la CAD. La proposition est annexée et vos commentaires sont les bienvenus.

que l'Institut International de l'Eau de Stockholm (SIWI) a été sélectionné pour réaliser cette évaluation, dont les résultats sont attendus pour l'automne. Les résultats préliminaires seront présentés à Stockholm lors d'un atelier de travail l'après midi du jeudi 21 août 2008.

## Prochaines réunions et événements du GTA

Jusqu'à présent, le GTA a pris part, et de manière conséquente, aux événements africains et internationaux de première importance organisés en 2008. Cela, en plus de la réunion annuelle organisée à Tunis à la fin du mois de mars 2008. Comme indiqué ci-dessus, des événements GTA / AMCOW-TAC ont été organisées en parallèle aux conférences AfricaSan et à la CDD 16. De plus, les membres de la Troïka ont été invités à l'importante réunion d'AMCOW TAC en préparation à la Conférence de l'Union Africaine qui a été organisée à Sharm-el-Sheik en Egypte début juillet 2008. Cet événement politique de haut niveau comportera des sessions thématiques sur l'eau, l'assainissement et l'environnement.

La réunion du GTA organisée les 29 et 30 mars 2008 à Tunis a été bien suivie et a permis de mettre à jour et de discuter des principales activités décrites ci-dessus. En particulier, une discussion a été initiée sur le thème de la gestion des eaux transfrontalières et il est probable que ce sujet constituera le principal thème du programme de travail en 2009. Cette orientation sera approfondie lors de la prochaine réunion du GTA à Stockholm en août 2008. Le compte rendu de la réunion de mars est disponible sur le site de l'Initiative Européenne de l'Eau<sup>4</sup>.

<sup>4</sup> <http://euwi.jrc.it/index.php?main=1&sub=1&id=125> et suivre le lien réservé aux membres.

## Pour nous contacter

Le GTA compte actuellement environ 145 membres. Les membres reçoivent automatiquement les invitations pour les réunions du GTA, les événements liés à l'activité du Groupe et ont accès au CIS-net, la partie sécurisée du site de l'Initiative Européenne de l'Eau. Pour devenir membre du GTA, veuillez contacter Coline van der Ven ([ven@irc.nl](mailto:ven@irc.nl)). A la demande du GTA, l'IRC est en train de préparer une stratégie de communication qui comprendra probablement des recommandations sur l'amélioration du site (entre autre) permettant un accès plus facile et plus large à des documents pertinents. Aussi, nous espérons développer une plateforme pour des échanges plus réguliers entre les membres du GTA et augmenter la participation de tous les acteurs du secteur (en particuliers des partenaires africains) dans le travail du GTA.

Cette Lettre a été préparée par Andrew Cotton à la demande de la Troïka du GTA (Royaume-Uni, Autriche, France). Si vous avez des commentaires sur cette Lettre, ou des suggestions pour sa prochaine édition, vous pouvez les envoyer à Coline van der Ven ([ven@irc.nl](mailto:ven@irc.nl)) ou Andrew Cotton ([a.p.cotton@lboro.ac.uk](mailto:a.p.cotton@lboro.ac.uk)). Les colonnes de la Lettre du GTA sont ouvertes à tous les membres du GTA, donc n'hésitez pas à envoyer des informations ou votre opinion afin qu'elles puissent être publiées dans la prochaine Lettre (programmée pour l'automne 2008).